
Vecinos se oponen a 
expansión de la Costanera 
de Chiguayante

Buscan aumentar sanciones a 
quienes arrojen basura a sitios 
eriazos y en espacios públicos

PROYECTO DE LEY SE TRAMITA EN LA CÁMARA DE DIPUTADOS

    El tema de los desechos que las 
personas suelen arrojar a sitios 
eriazos o que son dejados simple-
mente en la vía pública es un 

grave problema. En diciembre de 
2018 se publicó la ley N°21.123 
que modifica el Código Penal y 
tipifica sanciones, pero sólo 

quedó en multas para los respon-
sables de estos actos, que puede 
reemplazarse con trabajos comu-
nitarios. 

   Por ello, parlamentarios inicia-
ron un proyecto que busca modi-
ficar el Código Penal y aumentar 
aún más las sanciones, en espe-

cial para quienes cometen este 
tipo de conductas en zonas prote-
gidas o de trascendencia natural. 

A futuro uno de los castigos más fuertes podría ser la retención del automóvil. 

POLÍTCA PÁGS.4-5
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DEPORTES PÁG.17

Su labor en la ciudad es más que un simple servicio, es el resplandor 
y conexión con tradiciones y la identidad local durante décadas. A 
esta altura, ya son un patrimonio vivo penquista. 

Lustrabotas de Concepción:  
en cada zapato, una historia

CIUDAD PÁGS.8-9

CIUDAD PÁGS.6-7

El campeón presentó a su 
cuerpo técnico y refuerzos
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EDITORIAL: LA NECESIDAD DE CUIDAR LAS PLAYAS DE LENGA Y RAMUNTCHO

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.13-14

Los 
beneficios 
del diseño 
inteligente 
de viñas 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

PEDRO VERA CASTILLO   
Delegado Junta Nacional PDC

Recientemente se ha conocido y 
aprobado el reajuste de las remu-
neraciones del sector público que 
establece un 4.3% de incremento y 
que se espera compense el aumen-
to del costo de la vida reflejado en 
el IPC anual. Este es el resultado de 
un proceso de negociación realiza-
do con el gobierno por las organi-
zaciones más representativas de 
los trabajadores del sector público, 
entre las cuales:  ANEF, ASEMUCH, 
CONFUSAM y Colegio de Profeso-
res, todas coordinadas por la Cen-

para que esta discriminación inso-
portable y éticamente impresenta-
ble, aparentemente inédita, en fa-
vor de los sueldos más altos de la 
administración del Estado y en per-
juicio de los miles de trabajadores 
del sector público que reciben re-
muneraciones mucho más bajas, 
sea corregida de inmediato. Como 
humanistas cristianos somos par-
tidarios de apoyar decididamente 
las grandes reformas sociales pen-
dientes, y que este gobierno se ha 
comprometido a llevar a cabo, y so-

mos también partidario de 
suscribir los acuerdos elec-

torales y programáticos – con 
las fuerzas oficialistas - que sean 

necesarios para asegurar la derro-
ta de una derecha cada vez más se-
diciosa y posibilitar el avanzar ha-
cia un Chile más justo pero no so-
mos vagón de cola de “un tren de las 
torpezas” ni estamos disponibles 
para callar cuando se cometan este 
tipo de discriminaciones insopor-
tables que sólo aumentan las ine-
quidades al interior de los funcio-
narios del Estado y deterioran aún 
más la imagen de la política.

za del Jefe del Estado que señalan 
los números 7° y 10° del artículo 32 
y de los contratados sobre la base 
de honorarios que asesoren direc-
tamente a las autoridades guber-
nativas ya indicadas”. Pues bien, 
dicha Comisión establece un rea-
juste de 4.8%, para las remunera-
ciones más altas del sector público 
fundada en que ese valor represen-
ta la variación porcentual del IPC 
de diciembre 2022 a noviembre 
2023. 

Dicha Comisión está integrada 
por: Un ex Ministro de Ha-
cienda; un ex Consejero del 
Banco Central; un ex Contra-
lor o Subcontralor de la Contra-
loría General de la República; un ex 
Presidente de una de las ramas que 
integran el Congreso Nacional; y un 
ex Director Nacional del Servicio 
Civil. Todos ellos son nombrados a 
propuesta del Presidente de la Re-
pública con el apoyo de los 2/3 de 
los senadores en ejercicio.  

Si bien puede argumentarse la 
independencia de esta Comisión 
respecto del gobierno, es a éste que 
le corresponde tomar iniciativa 

tral Unitaria de Trabajadores 
(CUT). 

Paralelamente, se conoce la deci-
sión de la Comisión Especial, con-
formada de acuerdo al Art. 38 bis de 
la Constitución, y que está encarga-
da de fijar, cada 4 años y con a lo 
menos 18 meses de anticipación al 
término de un periodo presiden-
cial: “Las remuneraciones del Pre-
sidente de la República, de los sena-
dores y diputados, de los goberna-
dores regionales, de los 
funcionarios de exclusiva confian-

Una discriminación 
insoportable

LILIANA CORTÉS  
Directora social nacional del Hogar de Cristo

Una mujer de 80 años y su bisnie-
ta de 12, comparten cama y un pre-
cario dormitorio. La vivienda origi-
nal, construida por el marido falle-
cido de la bisabuela, ha sido 
carcomida por las termitas. Hoy vi-
ven en parte de la derruida cons-
trucción. Con el dinero de los IFE en 
pandemia, hicieron una pequeña 
ampliación, donde hoy funcionan 
la cocina y el estar común. 

Son unos 16 metros cuadrados 
con piso que no se hunde. Pero todo 
lo demás se cae a pedazos. Ahí vi-
ven tres generaciones de mu-
jeres: bisabuela, nieta y bisnie-
ta, más la pareja de la nieta y su 
hijo menor de tres años. La madre de 
la niña y nieta de la mujer mayor, que 
es la cuidadora de esta última, inten-
ta mediar. Tener la fiesta en paz, pero 
es complejo. En rigor, ella y sus hijos, 
son allegados en el sitio de la bisa-
buela, pero por otro lado, ella es la 
que ha invertido sus pocos ingresos 
en mejorar la casa para todos. “A su 
edad, mi bisabuela merecería paz 
para descansar en las noches, pero 
mi hija es joven y conversa con sus 
amigas, escucha música”, reflexiona. 
Pero cuando le preguntamos si no ha 

do también a sus familias.Desde esta 
experiencia, es fundamental acelerar 
el avance del Sub-Sistema Nacional 
de Apoyo y Cuidado. Y aprobar la Ley 
de Envejecimiento Digno, Activo y 
Saludable, actualmente en tramita-
ción en el congreso. Ambas iniciati-
vas deben ser políticas sociales cen-
trales del Chile actual. Un país que si-
gue envejeciendo y maltratando a 
los viejos y a quienes los cuidan, que 
son en su mayoría mujeres, como 
sucede con la bisabuela y la bisnie-
ta que comparten cama, y con su 
nieta-cuidadora abrumada.

pensado en buscar una residencia 
donde dejar a su abuela, se escanda-
liza. “Esta es su familia. Ella debe es-
tar con nosotros”. 

El caso resume parte de los múl-
tiples bemoles de un tema que hoy 
es noticia. El recién publicado infor-
me del Observatorio del Envejeci-
miento UC-Confuturo indica que 
260 mil personas mayores no ten-
drían acceso a residencias de cuida-
do en caso de necesitarlo. En Chile, 
existen 1.223 centros de este tipo, 

formales e informales, públicos 
y privados, con 24 mil plazas, 
según el SENAMA. Es un défi-

cit crónico, señalan los especia-
listas, que sólo empeorará dado el 
creciente envejecimiento de la po-
blación. Eso, mientras también cre-
ce la proporción de mujeres que 
ejercen esas labores de cuidado, pa-
sando de ser un 75,8% al cuidado de 
personas con dependencia leve y 
un 96,3% para las con dependencia 
severa. 

Con esta escasez de oferta resi-
dencial, ¿cómo lograr que la bisa-
buela se mantenga en casa? Es fun-
damental contar con una oferta de 
servicios de apoyo y cuidados. Ade-

cuados a la particularidad de cada 
caso y contexto, donde los progra-
mas residenciales sean la última y no 
la única respuesta al proceso de en-
vejecimiento. 

Consistente con este plantea-
miento, desde el Hogar de Cristo he-
mos fortalecido nuestro trabajo te-
rritorial con estos programas de apo-
yo y cuidado domiciliarios para 
adultos mayores. Son servicios que 
deben ser gestionados y articulados 
con otros. Así se logra generar o po-
tenciar las redes de apoyo dirigidas 
a las personas mayores, consideran-

La bisabuela, la bisnieta 
y la cama compartida

El 8 de enero de 1949 bajo el go-
bierno de Gabriel Gonzalez Vide-
la, se promulgó la ley 9.292 que per-
mitía el sufragio femenino en las 
elecciones presidenciales y parla-
mentarias de Chile. Sin embargo, 
fue hasta 1952 cuando las mujeres 
pudieron votar por primera vez en 
el país para elegir presidente y con-
gresista. En esa instancia triunfó 
Carlos Ibáñez del Campo. Han pa-
sado 75 años desde este hecho, que 
invita a la reflexión en torno a todo 
lo que resta por avanzar en mate-
ria de derechos a las mujeres. 

 
 

Camila Vallejo Dowling 
@camila_vallejo 
¡Que nuestra voz se escuche siem-
pre! En el Día Nacional del Voto 
Femenino, rescatamos el testimo-
nio de Rita Giannini, una de las 
mujeres que votó por primera vez 
en nuestro país el año 1952. Algo 
tan común para nosotras, surgió 
gracias a la lucha de muchas mu-
jeres que dieron todo por ejercer 
su derecho a voto. ¡Sigamos parti-
cipando para fortalecer la demo-
cracia! 
 
Diputado Boris Barrera 
@boris_barrera 
¡75 años de luchas conquistadas! 
Un día como hoy se promulga Ley 
de voto femenino el 8 de enero de 
1949, una ley que se concretó gra-
cias a años y años de lucha de las 
mujeres organizadas de la época 
que hasta el día de hoy su legado 
permanece en las nuevas genera-
ciones. 
Grandes avances! En ese momento 
significó un gran paso y ahora lo 
vemos como algo normal. Luche-
mos para q en el futuro sea normal 
ganar el mismo sueldo por el mis-
mo trabajo y la inexistencia de vio-
lencia por ser mujer #votofemeni-
no #90añosVotoFemenino 
#StgoActivo 
 
Gobierno de Chile 
@GobiernodeChile 
Un día como hoy, hace 75 años, las 
mujeres lograron el derecho a voto 
en elecciones presidenciales 
Conmemoramos esta fecha recor-
dando el camino que trazaron mu-
jeres para alcanzar el derecho a 
participar de la vida política.

#FUE TENDENCIA

Diario Concepción
Gerente General y Representante Legal: Gustavo Lecaros Lorca 
Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 23 96 800 

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Directora: Tabita Moreno Becerra 
Editor General: Jorge Enríquez Carrera 

Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl     
Web:  www.diarioconcepcion.cl  
Twitter: DiarioConce 



Opinión
Diario Concepción Martes 9 de enero de 2024 3

EDITORIAL

Desde esta semana, las playas de Lenga y Ra-
muntcho estarán habilitadas para el verano.  
Para conseguir la autorización, fue muy im-
portante la aprobación de $51 millones el 

Concejo Municipal de Hualpén aprobó la adjudicación 
de la licitación para disponer de los servicios de salva-
vidas, junto con medidas que van en pos de la preven-
ción ambiental para los dos balnearios. 

Esta iniciativa municipal busca contratar a dos salva-
vidas por cada playa, que trabajarán por turnos entre las 
10:00 y 20:00 horas. Asimismo, se dirigirán recursos para 
habilitar torres de vigilancia, boyas, basureros y la im-
plementación necesaria para garantizar la seguridad y 
el orden de los bañistas. El alcalde de Hualpén, Miguel 
Rivera, manifestó que “el objetivo es ser una comuna eco-
turística y en eso hemos estado trabajando en los casi 
dos años y medio que llevamos de administración. Te-
nemos que ordenar este desorden histórico que se ha vis-
to en esta playa (Ramuntcho)”. 

En esa línea, la instalación de torres de vigilancia se 
condice con las acciones que había anunciado el muni-
cipio hualpenino, en relación al levantamiento de cho-
zas y las fosas sépticas que se han detectado en las in-
mediaciones de las playas. La municipalidad, en abril del 
año pasado, presentó una denuncia ante el Consejo de 
Monumentos Nacionales por los daños producidos por 

La necesidad de cuidar las  
playas de Lenga y Ramuntcho

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Día de los Veteranos 
  
Señora Directora: 

Cada año nuestro país recuerda 
el Día de los Veteranos un 13 de 
enero. En aquella fecha, empero 
del año 1881 se desarrolló la Bata-
lla de Chorrillos y producto del va-
lor mostrado por las fuerzas chile-
nas, es que años más tarde, en 1926 
se instauró la efeméride citada. 
Jornada con el fin de recordar a to-
dos los hombres y mujeres que han 
defendido nuestra patria en el 
marco de la Guerra del Pacífico.  
Muchos de los cuales, por cierto, 
cayeron en batalla y quienes sobre-
vivieron no tuvieron un buen pasar 
en sus últimos años. 

Grandes y pequeñas ciudades 
en Chile recuerdan con diversas 
ceremonias, principalmente en los 
cementerios, a aquellos que entre-
garon sus vidas por el país que en 
el presente vivimos. Ellos defendie-
ron nuestra bandera chilena, el 
mismo emblema que nunca fue 
arriado aquel 21 de mayo de 1879, 
en el Combate Naval de Iquique; 
“Esa bandera flameará en su lugar” 
expresaba Arturo Prat Chacón 
como arenga a la tripulación de la 
corbeta Esmeralda. Así también la 
misma protagonista del Combate 

de la Concepción de los días 9 y 10 
de julio de 1882, la cual flameaba 
mientras los chilenos del Chaca-
buco resistían en la sierra peruana 
y quienes pasaron a la inmortali-
dad. 

El valor que nosotros, como ha-
bitantes de nuestra patria, le da-
mos a honrar y mostrar gratitud 
hacia quienes, en la Guerra del Pa-
cífico, han servido y sacrificado 
sus vidas por nosotros. Nuestros 
veteranos físicamente ya no están 
con nosotros, no obstante, siguen 
desde el más allá construyendo 
nuestra nación más fuerte y per-
fecta. Esta fecha no sólo represen-
ta la conmemoración del Día de 
los Veteranos, sino que también su 
inquebrantable amor por los idea-
les fundacionales de Chile. Lo an-
terior se expresó al momento en 
que enlistaron en los cuarteles, sol-
dados provenientes de todos los 
estratos sociales y muchos de los 
cuales no regresaron a sus hoga-
res.  Pagaron con su vida el sacrifi-
cio por nuestro país.  

Nuestros veteranos representa-
ron y representan lo mejor de 
nuestra alma nacional. Este 13 de 
enero nos recuerda que el mejor 
homenaje que podemos realizar a 
ellos, es un por lado desde luego re-

cordarlos y honrar su memoria. 
Pero también debemos, como una 
forma de homenaje, en efectuar un 
esfuerzo en ser mejores personas, 
como comunidad y nación. Mien-
tras los recordemos siempre, sus 
sacrificios y servicios no fueron en 
vano.  Citando al investigador de la 
Guerra del Pacífico, señor Mauri-
cio Pelayo: “un hombre sólo muere 
cuando se le olvida”. 

 
Francisco Darmendrail 
Director Honorario Instituto José 
Miguel Carrera 
 
Planificación de obras viales 
  
Señora Directora: 

En varios puntos importantes 
del Gran Concepción se proyectan 
importantes obras. Siempre me he 
preguntado por qué no se intensi-
fican esos trabajos entre mediados 
de diciembre y finales de febrero, 
donde el tráfico disminuye mucho.  

He visto que en otros países se 
trabaja 24/7 para acelerar las 
obras, pero acá intervenciones 
grandes toman literalmente años. 
¿Se podrá mejorar esa planifica-
ción de alguna forma? 

 
Ernesto Carranza Olivares

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

la construcción ilegal de instalaciones en esa playa y/o 
en los terrenos privados que la colindan. 

Junto con lo anterior, en el lugar se instalará una casa 
de Seguridad Ciudadana en el acceso a las caletas de la 
Península, además de la adquisición de un automóvil 4×4 
por parte de Carabineros, para que puedan llegar con 
más facilidad a las caletas. 

Independiente de todas las medidas que puedan to-
mar las autoridades pertinentes, la habilitación de estas 
playas implica una responsabilidad ciudadana muy im-
portante. Es labor de la comunidad mantenerlas limpias 
y ordenadas, de tal manera de evitar postales lamenta-
bles como las que se vieron hace no tanto tiempo, con 
basura botada en los accesos y principalmente en el mis-
mo balneario de Ramuntcho. 

Se puede invertir mucho en seguridad y otros ítems, 
pero resulta fundamental el respeto de los visitantes por 
los lugares, de cuidarlos y preservarlos limpios y orde-
nados. Ojalá así sea en estas playas. 

La habilitación de ambos 

balnearios también implica una 

responsabilidad ciudadana muy 

importante, de mantenerlos 

limpios y ordenados para toda la 

comunidad. 

¡
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Bruno Rozas Hiyanado
Peridista
Contacto@diarioconcepcion.clUna de los principales pro-
blemas que se suelen poner
sobre la mesa a la hora de ha-
blar de contaminación am-
biental, son los desechos que
las personas suelen arrojar a
sitios eriazos o que son deja-
dos simplemente en la vía pú-
blica. En diciembre del año
2018 se publicó la ley
N°21.123 que modifica el Có-
digo Penal y tipifica como fal-
ta el ensuciar, arrojar o aban-
donar basura o desechos de
cualquier índole en playas,
riberas de ríos, parques y re-
servas nacionales o en otras
áreas de conservación de la
biodiversidad declaradas
bajo protección oficial. Sin
embargo, este avance sólo se
quedó en establecer multas a
quienes sean responsables de
estos actos, que puede reem-
plazarse con trabajos comu-
nitarios. 

A raíz de esto, es que di-
versos parlamentarios inicia-
ron un proyecto que busca
modificar el Código Penal,
buscan aumentar aún más
las sanciones a quienes arro-
jen basura en sitios eriazos y
espacios públicos. Además
de esto, contempla igualmen-
te un aumento de la gravedad
en las multas y sanciones
para quienes cometen este
tipo de conductas en zonas
protegidas o de trascenden-
cia natural, tales como los
monumentos naturales,
áreas de conservación u otros
de similares características
de protección estatal.  

Félix González, diputado
(PEV) y uno de los impulso-
res de la propuesta, señaló
que “este proyecto le pone
sanciones penales a quienes
arrojen basura de cualquier
tipo, en espacios públicos. El
problema de esto es que no
hace diferencia entre quie-
nes lo hacen sistemáticamen-
te en lugares ecológicamen-
te sensibles, a quien bota un
envoltorio en una plaza lo-
cal. Obviamente no se quiere
condenar a quien bota un en-
voltorio, pero es el Código Pe-
nal, y este se aplica de cual-
quier manera”. 

Se propone incorporar en
el Código Penal un nuevo epí-
grafe, se sancionará con pe-
nas de distinta gravedad
atendiendo al lugar donde se 

Botar basura, escombros en la vía pública o en
algún lugar abandonado hoy es motivo de una
sanción, pero diputados promueven proyecto que
busca endurecer estas sanciones a quienes
cometan este tipo de delitos.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

NORMATIVA SE ENCUENTRA EN PRIMER TRÁMITE EN EL CONGRESO

Hasta retención del
automóvil: proyecto
busca aumentar
sanciones a quienes
arrojen basura a
sitios eriazos y
espacios públicos

das a las municipalidades y a
la comunidad en general. 

Boris Chamorro, presiden-
te de la Comisión de Medio
Ambiente de la Asociación
de Municipalidades de la Re-
gión del Bío-Bío, manifestó
que “creemos que es muy
bueno y necesario aumentar
las sanciones y generar ins-
tancias que permitan nor-
mar lo que significan este tipo
de prácticas que claramente
reprochamos desde nuestra
asociación. Es una muy bue-
na noticia, y celebramos que
el Poder Legislativo esté legis-
lando acerca de esta temáti-
ca tan relevante. Debemos
seguir fortaleciendo las or-
denanzas municipales que se
están desarrollando en dis-
tintos puntos de la Región,
en pos de ir en beneficio de
todas las comunidades”. 

Situación del sitio eriazo
de Tucapel con calle Los
Carrera 

En pleno centro de Con-
cepción se encuentra un te-
rreno baldío en el que ac-
tualmente funciona un es-
tacionamiento irregular.
Vecinos del sector se en-
cuentran preocupados por
la realidad que vive su ba-
rrio, ya que además de fun-
cionar este tipo de servicio, 

materializa el delito de bo-
tar basura o desechos, enten-
diendo que requiere de espe-
cial protección y, por tanto,
una mayor sanción penal
cuando se trata de lugares de
especial protección por par-
te del Estado. 

Sin embargo, el diputado
es crítico con el proyecto, ya
que no presenta un mecanis-
mo óptimo para el momento
de denunciar este tipo de he-
chos. “Poner acciones lega-
les, en lugar de multas o in-
fracciones, dificulta la denun-
cia. Que un vecino denuncie
a otro porque botó una bolsa
de basura en una calle o un
colchón, hoy se debe acercar
a un Juzgado de Policía Local
y el infractor se arriesga a una
multa e incluso a que se le re-
quise el vehículo, pero apro-
bado este proyecto y siendo
ley, lo que ocurriría es que el
denunciante debe ir a Fisca-
lía y debiese entrar a un juicio
penal” y añadió que si bien el
proyecto tiene un auge posi-
tivo y busca encargarse de la
una dificultad real, “se trans-
formó en un populismo pe-
nal”, manifestó el parlamen-
tario por el Distrito 20. 

No obstante, esta iniciativa
igualmente propiciará una
mayor condena a este tipo de
actos, que tienen preocupa-

“Le pone sanciones penales
a quienes arrojen basura de
cualquier tipo, en espacios
públicos”. Félix González.
Diputado PEV.

“Es muy bueno y necesario
aumentar las sanciones”. 
Boris Chamorro. Pdte. de la
Comisión Medio Ambiente de la 
A. de Municipalidades de Biobío.

En el centro de Concepción
hay diversos sitios eriazos
que se utilizan para arrojar
basura.
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sonas entrar al lugar de no-
che, lo que hace que se vuel-
va inseguro el sector”. 

Respecto a esta situación 
el municipio penquista seña-
ló que el terreno de calle Los 
Carrera con Tucapel, donde 
antiguamente funcionó una 
estación de servicios, es ac-
tualmente propiedad de una 
empresa de Santiago. La mu-
nicipalidad a través de la Di-
rección de Obras notificó al 
propietario que debe limpiar 
y mantener el cierre corres-
pondiente. Cabe señalar que 
esta misma empresa es pro-
pietaria de un terreno que se 
encuentra en las mismas con-
diciones en San Martín con 
Orompello, en pleno centro 
de la capital de la Región del 
Biobío.

en el lugar viven personas 
que han construido unas 
edificaciones donde viven. 

Lo denunciado por los ha-
bitantes podría ayudar a so-
lucionar la entrada en vigor 
de la nueva normativa que, 
como señala la misma inicia-
tiva en trámite, incrementa 
las sanciones. 

La señora Silvia Novoa, lo-
cataria de un puesto de comi-
da rápida del sector, comen-
tó que “es una familia la que 
llegó a vivir acá al terreno, 
una pareja con sus hijos y las 
pololas de ellos. Se instala-
ron con unos “Rucos”, que es 
básicamente una ruca cons-
truida por ellos mismos, de 
una manera precaria”. 

La vecina igualmente co-
menta que las personas que 
viven en el terreno lo ocupan 
como estacionamiento, dado 
que “cobran mil pesos por 

cada auto que ingresa al te-
rreno, y aquí hay momentos 
en los que fácilmente llegan 
a haber como unos 30 autos, 
los que van rotando durante 
el día, hacen un negocio re-
dondo” sostuvo la locataria. 

Sin embargo, esa no es la 
única contrariedad que se 
vive en el lugar, dado que se 
puede apreciar una gran can-
tidad de escombros y basura, 
que afectan diariamente a los 
vecinos que tienen que vivir 
viendo como cada día se lle-
na más de estos residuos. 

Rodrigo Insúa, vecino del 
sector, comentó que “desde 
mi departamento he visto 
como en las noches se acer-
can automóviles a este lu-
gar y tiran basura o escom-
bros y se van. Aquí hay cá-
maras de seguridad, no sé 
cómo nadie hace algo, apar-
te de que se ven a varias per-
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el Gobierno Regional 
ha colaborado con el 
proyecto “Ayudas 
Técnicas”.

$2.331 
millones

Con el objetivo de mejo-
rar la calidad de vida de las 
personas en situación de 
discapacidad, el Gobierno 
Regional realizó la entrega 
oficial de 142 ayudas técni-
cas y tecnologías, evaluadas 
en 550 millones de pesos, al 
Servicio de Salud de Con-
cepción, beneficiando a 
usuarios y usuarias de Chi-
guayante, Concepción, Co-
ronel, Florida, Hualqui, 
Lota, San Pedro de la Paz y 
Santa Juana. 

La jefa de División de De-
sarrollo Social y Humano 
del Gobierno Regional, Le-
ticia Bustos, señaló que la 
iniciativa proporciona una 
anhelada y muy esperada 
respuesta. “Cubrimos la bre-
cha, o parte de ésta. Con 
esto disminuimos la lista de 
espera, entregando las ayu-
das en un periodo adecuado 
para aquellas personas que 
requieren con urgencia es-
tos implementos”. 

Al respecto, el proyecto 
busca contribuir al bienes-

Financian ayudas para personas 
en situación de discapacidad

tar de todos los habitantes 
en situación de discapaci-
dad que, desde el 2021 a la 
fecha, no recibían sus ayu-
das solicitadas, las cuales 
permiten una mejor calidad 
de vida para ellos, su entor-
no familiar y cuidadores. Se 
trata, en concreto, de sillas 
de ruedas, bastones, ram-
pas, GPS, barras, audífonos, 
entre otros equipamientos. 

Víctor Valenzuela, direc-
tor del Servicio de Salud de 
Concepción, explicó la im-
portancia de este trabajo en 
conjunto con el Gobierno 
Regional. “Finalmente, aquí 
se demuestra una cosa que 
es muy relevante en la socie-
dad y en el ámbito público, 

que todos estamos traba-
jando por un objetivo en co-
mún que es la salud pública 
chilena. Con esto se asegu-
ra una mejor calidad de 
vida”, comentó. 

Por su parte, Juan Pablo 
Rosas, un beneficiario de 
Concepción, reconoció que 
“estuve esperando una nue-
va silla de ruedas eléctrica 
hace tres o cuatro años. Con 
esto, tendré mayor autono-
mía en el día, ya que no de-
penderé de que otra perso-
na me esté trasladando en-
tre los lugares, por lo que 
seré más independiente 
para mis estudios y realizar 
mis actividades diarias”. 

Cabe destacar que gra-
cias a una inversión total de 
$2.331 millones, el Gobierno 
Regional ha colaborado con 
el proyecto “Ayudas Técni-
cas” en los cuatro servicios 
de salud de la región: Arau-
co, Biobío, Talcahuano y 
Concepción, con una cober-
tura que superó los 2.300 
usuarios y usuarias.

CLUB DEPORTIVO ALEMÁN DE CONCEPCIÓN

Cita a Asamblea General Extraordinaria de Socios en el Clubhaus de la institución, 
Camino el Venado 715, San Pedro de la Paz, para el día 10 de enero de 2024. En 
segunda citación a las 19:30 hrs. para tratar la tabla que contiene los siguientes 
puntos:

 
 Tabla:
 1.- Modificación Estatutos de la Corporación.
 2.- Modalidad de pago de cuotas sociales.

La Asamblea se constituirá con los socios asistentes. Para modificación de estatu-
tos se requiere el voto favorable de dos tercios de los votos emitidos. Tienen 
derecho a voto los socios activos y honorarios con sus cuotas al día.
                                                                        
                                                                    

El Presidente  
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Organizaciones populares se enfrentan al proyecto de 
infraestructura vial, debido a que temen un grave impacto 
ambiental y sociocultural al ecosistema y a la comunidad.

FLORA, FAUNA Y PATRIMONIO EN RIESGO

Montserrat Serra Cárdenas 
Contacto@diarioconcepcion.cl

En la comuna de Chiguayante se al-
bergan varios patrimonios naturales, 
entre ellos el Cerro Manquimávida y 
por supuesto, el Río Biobío.  

Ambos conservan mucha flora, fau-
na e historias locales, lo que les hace 
ser parte importante y fundamental 
del ecosistema de la localidad. 

Solo el río abarca 380 kilómetros, 
convirtiéndolo en el segundo más lar-
go de Chile y uno de los principales del 
país debido a sus características geo-
gráficas y su importancia histórica. 

Además, es parte de la ruta patri-
monial de humedales. Un ejemplo 
son las arenas negras del Río Biobío 
que forman gran parte de la marisma 
Rocuant-Andalién. 

Todo esto lo convierte en un espec-
táculo de interés turístico, patrimo-
nial, investigativo, de educación am-
biental y, sobre todo, de conservación 
por su biodiversidad y zonas de con-
centración de flora y fauna. 

La lucha por preservar la 
ribera norte del Río Biobío: 
Vecinos se oponen a expansión 
de la Costanera de Chiguayante

yecto, quienes aseguran que el acce-
so al río ya está garantizado.  

Además, destacan que el daño me-
dioambiental que produciría esta 
construcción al patrimonio y conser-
vación del ecosistema sería enorme. 

Aseguran que miles de historias, 
recuerdos y seres vivos serían enterra-
dos debido a estas obras y que parte 
del desarrollo comunal también es 
preservar y mejorar lo que ya se tiene. 

 
Campaña Defensa Ribera Norte 
Chiguayante 

Desde la organización Chiguayan-
te Popular levantan esta campaña 
para informar, visibilizar y detener la 
construcción de este megaproyecto. 

Su principal objetivo es concienti-
zar a la comunidad sobre los proyec-
tos que se hacen en la comuna y su im-
pacto ambiental, ecológico y socio-
cultural. Todo para que las personas 
desarrollen un pensamiento crítico 
y decidan sobre las obras realizadas 
en la comuna. 

Elyur León y Alejandro Gatica son 
participantes de esta causa. Ambos 
demostraron su preocupación ante el 
ecocidio que ocasionaría la prolonga-
ción de la costanera. 

“Hay muchas cosas que no se están 
considerando. Se plantea el proceso 
y desarrollo para la comuna, pero sin 
considerar la variable ecosistémica 
del lugar”, planteó Alejandro. 

“Recientemente se han inaugurado 
distintos proyectos de movilidad. Aún 
ni siquiera se ve si efectivamente eso 
solucionará la congestión vehicular”, 
expuso el joven. 

“Deberían pensar en otras solucio-
nes primero, como solucionar lo que 
ya se tiene en la comuna, y no inme-
diatamente proyectar otra construc-
ción”, argumentó Gatica. 

sultores Limitada, a cargo del estu-
dio integral “Costanera Norte de 
Chiguayante”. 

El proyecto aún está en su etapa 
inicial, donde todavía se realizan es-
tudios de ingeniería y está a la espe-
ra del Estudio de Impacto Medioam-
biental (EIA). 

El tramo, que alcanzaría los 9,5 ki-
lómetros, comenzaría desde el sector 
Schaub hasta el límite sur de la comu-
na. Garantizaría la integración del 
río a la ciudad, con espacios de con-
templación de la naturaleza median-
te miradores, áreas verdes, senderos 
y ciclovías. 

La construcción de esta arteria vial 
implicaría una inversión aproximada 

por sobre los $100 mil millones y aún 
está a la espera de su licitación.  

Los estudios nombrados anterior-
mente deberán ser ingresados al Sis-
tema de Evaluación Ambiental para 
su aprobación, proceso que debería 
concluir en mayo del año 2026. 

Los objetivos y beneficios de esta 
iniciativa contemplarían el mejora-
miento de la conectividad interco-
munal junto con la disminución de 
los tiempos de desplazamiento.  

También permitiría el mejoramien-
to de la actividad peatonal, conce-
diendo el acceso al borde del río. 

No obstante, distintas organiza-
ciones populares y vecinales se han 
manifestado en contra de dicho pro-

El proyecto aún está en su 
etapa inicial, se realizan 
estudios de ingeniería y está 
a la espera del EIA.

Los objetivos y beneficios de 
esta iniciativa apuntan al 
mejoramiento de la 
conectividad intercomunal. 

“Hay muchas cosas que no 
se están considerando”.  
Alejandro Gatica. Integrante del 
movimiento “Chiguayante 
Popular”.

Vecinos y organizaciones de 
Chiguayante expresaron su preo-
cupación, ya que el proyecto que 
promete extender la costanera de 
dicha comuna hacia Hualqui peli-
gra la conservación del patrimo-
nio natural. 

Prolongación de la Costanera de 
Chiguayante hacia Hualqui 

“El río tiene que estar antes que la 
Costanera, es parte de nuestra voca-
ción. Queremos una ruta amplia, her-
mosa, pero que nos permita acceder 
e integrar el río Biobío a la ciudad”. 

Con esas palabras, el alcalde de 
Chiguayante, José Antonio Rivas dio 
inicio al encuentro con la consulto-
ra LEN & Asociados Ingenieros Con-

Ciudad
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gación de la costanera es fomentar el 
uso del vehículo privado, aumentan-
do las emisiones de CO2, además de 
todo el impacto ambiental negativo”, 
explicó la autoridad. 

“Se deben poner los esfuerzos en 
avanzar en la protección de estas 
áreas. Se debe generar un vínculo y 
conversaciones con la comunidad 
para tener claro qué se va a hacer. 
¿Cuál es la planificación estratégica 
del paisaje? No hay ninguna”, criticó 
Mayerlin. 

Comentó que la ribera del Río Bio-
bío no solo se conecta con la comuni-
dad, sino que también con la biodiver-
sidad de la comuna. Es importante 
considerar una mirada ecológica de 
los proyectos de intervención. 

“Hay que integrar a los actores que 
conviven con el río. Como concejala, 
no se me ha entregado ninguna infor-
mación sobre la etapa en la que está 
el proyecto, por eso solicité una reu-
nión con el Comité Medioambiental 
del Concejo Municipal para poder sa-
ber más sobre los estudios y acciones 
que se vienen”, manifestó. 

“La consultora LEN ha sido muy 
selectiva en el proceso para entregar 
información y actualmente se están 
realizando consultas ciudadanas, 
pero nunca se han acercado directa-
mente al Comité de Medioambiente. 
Eso solo genera desconfianza en los 
procesos y entidades”, criticó.  

Vecinos del sector cercano a Los Al-
tos de Chiguayante denuncian pre-
sencia de maquinaria interviniendo la 
ribera, sin embargo, desde el Ministe-
rio de Obras Públicas (MOP) aseguran 
que no tienen obras en el lugar men-
cionado.

fue fundamental. Muchas personas 
venían a sacar agua y bañarse. Inclu-
so en situaciones extremas, el cerro y 
el río son fundamentales”, contaron 
Alejandro y Elyur. 

“Como organización es nuestro de-
ber presionar a las autoridades que 
nos han dado tantas señales contra-
dictorias. Realizan instancias para 
conocer y concientizar sobre los eco-
sistemas de la comuna, pero también 

aprueban proyectos como éste que los 
destruyen”, criticaron ambos jóvenes. 

Mejorar lo que ya se tiene 
Mayerlin Suárez es concejala eco-

logista de Chiguayante. Ella coincide 
con las opiniones y principios de Elyur 
y Alejandro. Además, también es par-
te de la campaña por la defensa de la 
ribera del Biobío. 

“Creo que la costanera se puede 
posponer y comenzar a mejorar otros 
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Por otro lado, Elyur argumentó que 
“hay informes de la Comisión Econó-
mica para América Latina y el Caribe 
(Cepal) que desautorizan por comple-
to toda esta forma de desarrollo”. 

“Cuando se hacen estos proyectos 
es indispensable tener un diagnósti-
co del problema y ese no es que haya 
humedales, fauna silvestre o cone-
xión espiritual con los sitios natura-
les”, expresó Elyur. 

“En la comuna todos los ecosiste-
mas están conectados, desde el Cerro 
Manquimávida cae la cascada que 
llega hasta el estero Leonera el cual 
desemboca en el Río Biobío, al igual 
que el canal Papen. Son cuencas fun-
damentales y que, con la extensión de 
la costanera desaparecerían”. 

“Si todo este ecosistema deja de 
existir, no tendríamos vegetación, dis-
tintas especies tendrían que migrar a 
otros sitios, aumentaría aún más la 
temperatura por la tala de árboles y 
las inundaciones serían recurrentes, 
ya que la tierra no podría absorber el 
agua por la pavimentación”, explicó el 
miembro de la campaña. 

Además de todo el impacto negati-
vo medioambiental que provocaría 
este megaproyecto, también se vería 
afectado el patrimonio sociocultural 
de Chiguayante. 

Desde hace muchos años que las fa-
milias se dirigen al río a pasear y bañar-
se en él. Son infinitos los momentos en 
los que este cuerpo de agua fue funda-
mental para el desarrollo recreativo y 
personal de la comunidad. 

“Aquí existe una profunda cone-
xión cultural. Este espacio ha sido un 
balneario histórico desde el siglo XX. 
Se crearon infinidades de mitos y le-
yendas, y las personas que no podían 
salir a vacacionar, venían al río”, argu-
mentó Elyur. 

“Para el terremoto, el acceso al río 

ámbitos para disminuir la congestión 
vehicular. Enfocarse en el transporte 
público para que tenga una buena 
conectividad entre los otros servicios, 
extender los horarios, crear más ciclo-
vías, etc.”, comentó Suárez. 

Explicó que “la misión medioam-
biental ahora es reducir los índices de 
contaminación por el calentamiento 
global”. 

”Lo que vendría a hacer la prolon-
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En cada zapato,  
una historia

LUSTRABOTAS EL PATRIMONIO VIVO DE CONCEPCIÓN
Parte importante de la ciu-

dad es su historia y patrimonio. 
Sin embargo, una herencia cul-
tural se encuentra más cerca de 
lo que pensamos.  

Ubicados en la Plaza de la 
Independencia de Concepción 
están los lustradores. Y es que, 
¿Quién no los recuerda? 

Aquí el tiempo parece dete-
nerse, ya que ellos llevan con-
sigo una tradición centenaria 
que, más allá de embellecer za-
patos, representan parte del 
patrimonio humano vivo que 
ha perdurado en la ciudad. 

Este es un oficio que se pue-
de observar desde hace décadas 
en el corazón de Concepción. Y 
es que siempre han estado ubi-
cados en la misma locación es-
tratégica, contribuyendo a la 
identidad e historia local. 

Por años se han encargado 
de limpiar y lustrar el calzado 
de los clientes que acuden a 
sus puestos de trabajo. Prime-
ro se pone tinta al zapato, lue-
go betún y finalmente se le saca 
brillo.  

Y es que es un proceso que 
parece simple, pero requiere 
de mucha experiencia entre las 
manos para poder desempe-
ñarlo de buena forma. 

Desde autoridades hasta las 
personas más humildes asis-
ten a lustrar sus zapatos, valo-
rando dicha labor y aportando 
cada día a la conservación del 
patrimonio local. 

 
Sacando brillo a la vida 

Sergio Briones (75) cuenta 
con una trayectoria de más de 
cuatro décadas. Parte de su 
motivación no es solo ver su 
oficio como un acto de servicio, 
sino que también lo es preser-
var su salud mental y sentirse 
útil para la comunidad. 

“El ser humano tiene que es-
tar ocupado todos los días de la 
vida. Con este trabajo me dis-
traigo y acorto el día. Estar ata-
reado la mitad del día me sirve 
mucho”, expresó. 

Destacó igualmente el valor 
y respeto que los clientes tienen 
con ellos, así como también la 
preferencia y lealtad al servicio. 

Para él, todos quienes acu-
den a sus servicios deben ser 
tratados por igual y de manera 
justa, y su labor, aparentemen-
te simple, es crucial para la cul-
tura local. 

“Todos los clientes son es-
trellas. Hay un refrán que dice 
grano a grano, el zorzal se co-
mió una viña. Eso quiere decir 
que todas las monedas sirven, 
y en esta actividad no hay nin-
gún cliente que sea mejor o 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
Montserrat Serra Cárdenas 
contacto@diarioconcepcion.cl

La labor de los lustradores de la ciudad es más que un simple servicio, es el 
resplandor y conexión con tradiciones y la identidad local durante décadas.
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CONCURSO PUBLICO

CARGO DE QUIMICO FARMACEUTICO 44 HORAS SEMANALES PLAZO FIJO 
EN FARMACIA MUNICIPAL (CALLE 12 DE FEBRERO N°362 HUEPIL) COMUNA TUCAPEL.

CARGO DE MEDICO CIRUJANO 39 HORAS SEMANALES PLAZO FIJO
PARA CESFAM TUCAPEL(SUR), UBICADO EN CALLE COMERCIO N°430 TUCAPEL, COMUNA TUCAPEL.

CARGO DE MEDICO CIRUJANO 44 HORAS SEMANALES PRESTACIÓN DE SERVICIOS HONORARIOS
PARA POSTAS RURALES (POLCURA-TRUPAN) DE LA COMUNA TUCAPEL.

OBS. ENVIAR ANTECEDENTES DE LOS INTERESADOS AL CORREO PERSONALSALUD@MUNITUCAPEL.CL Y
ANTE ALGUNA CONSULTA DIRIGIRSE A EL NUMERO 432216300 EN HORARIO DE 08:00 A 14:00 HRS.

MUNICIPALIDAD DE TUCAPEL

en madera de raulí y ensam-
blado sin clavos, un cojín plega-
ble para los clientes relleno de 
espuma y forrado en PVC para 
que sea fácil de limpiar. 

Además, también se incluye 
un cojín para el lustrabotas 
adecuado al asiento, piso de 
lustrín, gorro protector del sol 
para los trabajadores y un carro 
de transporte con ruedas.  

A todo esto, se suman $240 
mil entregados a cada trabaja-
dor destinados a comprar mate-
riales e insumos extras para sus 
actividades diarias laborales. 

Los esfuerzos se adquirieron 
con el fondo que benefició a 35 
microempresarios, una inversión 
que representa $30 millones. 

Los lustradores se mostra-
ron agradecidos por hacer rea-
lidad la necesidad imperiosa y 
así seguir entregando un servi-
cio de calidad a la ciudadanía. 

Misma emoción revelaron 
las autoridades que hicieron 
posible la gestión. Todas estas 
acciones ejecutadas por el al-
calde de Concepción, Álvaro 
Ortiz junto con el Consejo Mu-
nicipal reflejan el apoyo y el fo-
mento de mejorar las oportuni-
dades de quienes trabajan en 
ese rubro. 

Este gesto municipal es un 
reconocimiento hacia las tradi-
ciones locales y a quienes se 
dedican día a día a tejer la his-
toria de la ciudad.
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peor que el otro”, destacó. 
“Lustrar zapatos es una acti-

vidad tan sencilla y domésti-
ca, pero la ciudadanía no lo 
hace, porque pueden venir y 
pagar el servicio”, agregó Sergio. 

Mientras él contaba su ex-
periencia y explicaba su traba-
jo, Juan Peña llegó a lustrar sus 
zapatos. 

Abogado de profesión, es 
cliente habitual de Sergio. Con-
tó que el oficio de lustrabotas es 
necesario para la gente en los 
tiempos actuales que vivimos. 

“Podría lustrarme los zapa-
tos en la casa, pero no tengo 
tiempo, ni los materiales para 
hacerlo y tampoco me queda-
ría igual de limpio y brilloso. 
Entonces vengo aquí, reco-
miendo a Sergio con otros ami-
gos y así también aporto a su 
oficio”, expresó el profesional. 

“Valoro lo que los lustradores 
hacen, y si lo hago no puedo 
quedarme solo en el discurso. 
Así como hay gente que necesi-
ta de mis servicios, yo necesito 
de los de él”, concluyó Juan. 

 
Encuentro con la  
cotidianidad 

Por otro lado, Ramón López 
(65) también se encarga de lus-
trar zapatos en la Plaza de la In-
dependencia de Concepción 
hace 49 años.  

Desde las 7 de la mañana 
hasta las 3 de la tarde se sienta 
de lunes a viernes junto a sus 
escobillas a esperar que lleguen 
clientes para abrillantar su cal-
zado. 

Su relato destaca la cone-
xión que estos trabajadores tie-
nen con la historia cotidiana de 
la ciudad y las personas. 

Él expresó que le agrada mu-
cho trabajar en la Plaza de Ar-
mas lustrando zapatos, ya que 

quedamos unos 10”. 
“La razón de que seamos po-

cos es porque varios colegas 
han muerto. A mi parecer, aho-
ra pasaríamos a ser más como 
una agrupación en vez de un 
sindicato”, comentó dejando 
en evidencia que poco a poco 
va desapareciendo este oficio. 

Sin embargo, Ramón agra-
dece la entrega de equipamien-
to y dinero por parte de la Mu-
nicipalidad de Concepción 
para que los trabajadores si-
gan ejerciendo su labor con 
mayor comodidad. 

“Se nos hizo entrega de im-
plementación como cojines, 
lustrines, gorros y otras cosas 

más. También nos dieron pla-
ta a cada uno para comprar 
más materiales que ocupamos 
para lustrar”, explicó López. 

 
Ayuda municipal 

En el marco del fondo comu-
nal a micro, pequeñas y media-
nas empresas, el municipio de 
la ciudad hizo entrega de di-
versos implementos al Sindi-
cato de Lustrabotas, más es-
pecíficamente a quienes desa-
rrollan sus labores en la Plaza 
de Armas. 

Este equipamiento liviano 
de transportar consiste en múl-
tiples materiales. Entre ellos se 
encuentra un lustrín con piso 
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eso le permite tener un con-
tacto continuo con la comuni-
dad y llevar un estilo de vida 
más relajado. 

Recuerda haber atendido a 
jueces, ministros, fiscales e in-
cluso presidentes. “Tengo har-
to contacto con las personas. 
He lustrado a sujetos conside-
rados importantes. Una vez es-
tuvo aquí el ex presidente de la 
República Eduardo Frei y tam-
bién Pinochet”. 

De igual modo dijo que el le-
gado que dejan los lustradores 
al patrimonio humano de la 
ciudad es invaluable. Es un ofi-
cio que cada vez se ve menos en 
las calles, por lo que es impor-
tante resguardar la memoria y 
respeto hacia ellos. 

Igualmente es parte del Sin-
dicato de Lustrabotas de Con-
cepción y señaló el declive en la 
cantidad de trabajadores. “An-
tes éramos más de 40 perso-
nas en el sindicato, ahora solo 
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Pelillo en Lenga: tradicional cosecha 
de un alga que tiene múltiples usos 

PESCADORES TRABAJAN EN SU RECOLECCIÓN

En el conocido “Río 
Lenga” se realiza la 
legendaria labor de  
las costas chilenas. 
Cremas, gelatinas y 
medicinas son 
elaboradas a partir 
del producto que es 
recolectado desde el 
mar.

UN AÑO, 
aproximadamente, se 
demora en estar listo 
para  la extracción el 

pelillo.

SECADO NATURAL, al sol del verano, es parte 
del proceso para vender el producto.

EL “RÍO LENGA” es el escenario natural para la plantación y 
cosecha de la preciada alga.

FOTOS: RICARDO PINO INOSTROZA

Ciudad
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NUEVO MATERIAL FUE PRESENTADO ESTE LUNES EN PUNTA DE PARRA

Específicamente, la inversión del 
Gore alcanza los $799 millones 170 
mil para adquirir radios móviles, equi-
pos GPS, motosierras, motobombas 
y otros elementos. Aquello en el mar-
co de un plan de inversiones de la en-
tidad que supera los $9 mil 200 millo-
nes considerando la adquisición de 
puestos de comando móviles, vehícu-
los, albergues para brigadas noctur-
nas y la reposición de brigadas (Du-
queco, Los Ángeles; Trancalco, Lebu). 

Al respecto, el gobernador regio-
nal Rodrigo Díaz destacó que la entre-
ga de este equipamiento “se concor-
dó con los aprendizajes del año pasa-
do para fortalecer las capacidades 
operativas, en este caso, de brigadis-
tas de Conaf. Se han hecho aportes a 
Bomberos, municipios y distintas en-
tidades porque los incendios que exis-
ten hoy no se pueden resolver solo por 
la acción de un cuerpo”. 

Con ello, Díaz aseguró que en el 
marco del inicio del presente verano 

“Estamos con mejores condiciones para 
combatir incendios”: entregan $800 millones 
en nuevo equipamiento para Conaf
$800 millones en equipos nuevos entregó el Gobierno Regional a la Corporación Nacional Forestal 
(Conaf) del Biobío para prevención y combate de incendios forestales.

FOTO: DPR BIOBÍO

nente es a prevenir las acciones irres-
ponsables”. 

Finalmente, la delegada presiden-
cial de la Región del Biobío, Daniela 
Dresdner, valoró “la voluntad del Go-
bierno Regional junto con su Core de 
poder entregar este equipamiento 
para Conaf. Todos sabemos lo que vi-
vimos en la temporada pasada con los 
incendios y el esfuerzo que se ha rea-
lizado desde todas las instituciones 
para tener una mejor capacitación, un 
mejor equipamiento y una mejor co-
ordinación durante esta temporada. 
Estas son cosas esenciales”. 

La autoridad de Gobierno exten-
dió la alerta a la población porque 
“esto no nos garantiza que tenga-
mos una temporada sin incidentes. 
La única manera de que esto funcio-
ne realmente tiene que ver con que 
todas las personas tomemos con-
ciencia de lo importante que es evi-
tar los incendios forestales”.
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“estamos con mejores condiciones 
para combatir los incendios pero, 
aunque tengamos todas las condi-
ciones del caso, si se dan condiciones 
climáticas como las que tuvimos en el 
verano pasado, todas las fuerzas se 
hacen pocas”, reiterando a la pobla-
ción que colabore mediante accio-
nes de prevención. 

Rodrigo Jara, director regional de 
Conaf, agradeció al Consejo Regio-
nal y Gobierno Regional señalando 
que la entrega se trata de “un equipa-
miento importante” y que fortalece el 
trabajo de los brigadistas que enfren-
tan los siniestros en terreno “pero, 
sobre todo, el resguardo que de ma-
nera permanente en el combate de in-
cendios forestales generamos sobre 
nuestros vecinos”. 

“El verano está recién partiendo, 
las temporadas se están extendiendo 
cada vez más. Si bien las condiciones 
de ocurrencia son mucho más bajas 
hoy –tenemos cerca de un 55% menos 
de incendios que la temporada pasa-
da– el llamado es a no bajar los bra-

zos, a que sigamos con esta conduc-
ta de corresponsabilidad en la que 
están todos los actores involucrados 
y minimizar acciones de riesgo para 
prevenir incendios”, añadió. 

Desde Senapred, su director regio-
nal Alejandro Sandoval se sumó al 
llamado a mantener los resguardos ya 
que se prevé un calor importante du-
rante estos meses estivales. “Lamen-
tablemente, de acuerdo a lo que indi-
ca la Dirección Metereológica de Chi-
le, este verano 2024 será con 
temperaturas por sobre lo normal en 
la zona centro-sur del país. Espera-
mos olas de calor”, informó. 

“Con condiciones de muy altas 
temperaturas, vientos por sobre los 30 
o 40 kilómetros por hora y muy baja 
humedad, los incendios se tornan in-
controlables y terminamos con los 
desastres y tragedias que vivimos en 
2023 , sumó. Por ello, sostuvo que 
“esto nos hace suponer que el riesgo 
de incendios forestales se mantiene 
muy alto en la Región del Biobío (…) 
Por lo tanto, nuestro llamado perma-
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“Cada sismo es un 
recordatorio de la 
naturaleza para seguir 
preparándonos y hacer 
las cosas bien”

GONZALO MONTALVA, DOCENTE INGENIERÍA UDEC Y DIRECTOR DEL ORSCA:

El último temblor perceptible por 
la población en la Región del Biobío 
tuvo nuevamente como epicentro 
la provincia de Arauco, localidad 
donde han ocurrido ya varios movi-
mientos telúricos que nos recuer-
dan que vivimos en el país más sís-
mico del mundo, por lo que es impor-
tante entender qué está sucediendo 
en dicha localidad. 

Al respecto el docente de Ingenie-
ría Civil de la Universidad de Con-
cepción, especialista en Ingeniería 
Sismológica y director del Observa-
torio de Respuesta de Sitio de Cuen-
cas Aluviales (Orsca) precisó que 
efectivamente durante 2023 hubo 
más actividad sísmica, incluso más 
de lo que la población ha percibido. 

“Hay eventos menores que el Cen-
tro Sismológico Nacional, por polí-
tica, cuando pasa un cierto umbral 
de movimiento considera que vale la 
pena registrarlo y entonces a eso le 
calcula cuánto es la magnitud del 
terremoto y la localización”, dijo el 
experto. 

Esto en el contexto de los últi-
mos movimientos que se percibie-
ron hace algunos días en la provin-
cia de Arauco y que alertaron a la 
población. 

Montalva, explicó que la razón del 
número de temblores en dicha zona 
se debe a la existencia de una barre-
ra sísmica. “Los terremotos más al 
sur de Arauco llegan hasta donde 
termina la ruptura que es la zona 
donde las placas que están en contac-
to y que durante un terremoto se 
mueven y liberan energía, entonces 
entre más grande sea esta área, más 
grande es el terremoto y generalmen-
te la intensidad es mayor”, explicó.  

A renglón seguido detalló que 
“también afecta a más ciudades, por 
ejemplo, el terremoto de Valdivia de 
1960 en más de 1000 km de ruptura 
o el terremoto del 2010 que también 
tiene centenas de kilómetros de área 
de longitud de ruptura. Entonces 
esa ruptura en Arauco topa como si 
hubiese un tope, justamente una ba-
rrera sísmica, llega hasta ahí y no 
puede seguir rompiéndose hacia 
arriba la historia sísmica revela que 
hasta ahí llegan y lo mismo ocurre de 
norte a sur llegan hasta ahí, enton-
ces en esta zona hay también mucha 
más actividad sísmica, más terre-
motos chiquititos”. 

El observatorio natural que dirige 
Montalva cuenta con seis equipos 
superficiales que se distribuyen en 
lugares con distintos puntos de Con-
cepción, el Hogar Freire-UdeC, el La-
boratorio de Geotecnia de Ingenie-
ría Civil UdeC, el Departamento de 
Ciencias de la Tierra UdeC, el Cole-
gio Sagrados Corazones, la Cuarta 
Compañía de Bomberos de Concep-
ción y la Facultad de Derecho de la 
Universidad Católica de la Santísima 
Concepción.  

Gonzalo Montalva y agregó que “ te-
nemos que seguir preparándonos 
como habitantes de un país sísmico, 
seguir estudiando y construyendo 
nuestras estructuras para que sean 
resistentes al sismo, no como lo he-
mos hecho siempre, si no que mejor, 
porque así progresa la sociedad, te-
nemos que ir aprendiendo de  las 
cosas que hemos hecho, habrán es-
tructuras que funcionaron bien, 
otras que no, pero ese recordatorio 
que nos hace la naturaleza que tene-
mos que seguir mejorando y prepa-
rándonos cada vez más”.

 FOTO: CEDIDA

El especialista en 
Ingeniería 

Sismológica 
precisó que a 

pesar del 
aumento de 

temblores en la 
Provincia de 

Arauco esto no 
es algo 

extraordinario, 
esto debido a la 

presencia de una 
barrera sísmica 

en dicha 
localidad.

Además, dos instrumentos son 
parte de un pozo de observación 
hasta el basamento rocoso. Una 
de las estaciones sísmicas está a 40 
metros de profundidad y otra en la 
roca basal a 80 metros y. a pesar de 
la distancia con Arauco, sí registra 
su actividad sísmica. “Estos últi-
mos instrumentos que están en 
roca, en profundidad, están libres, 
por decirlo así, de todo el ruido de 
la ciudad, por lo que son capaces 
de registrar señales de la corteza”, 
destacó. 

Cada vez que hay un evento como 
este es una muy buena oportunidad 
para recordar que vivimos en el país 
más sísmico del mundo, destacó 
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Las olas de calor  
indicen en la acidez 
En Francia, es muy conocido que los 
viñedos se levanten para producir som-
bras de forma que sufran menos con las 
olas de calor lo que indice en la acidez”.

GEÓLOGO ESPECIALISTA COMENZÓ APLICACIÓN EN LA REGIÓN Y EXPLICA PRINCIPALES BENEFICIOS

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Una reducción de hasta un 30% 
en el uso de maquinaria y produc-
tos junto a un ahorro de hasta un 
50% de las emisiones en una agri-
cultura orgánica, son parte de los 
beneficios que trae el diseño inte-
ligente de viñas, según geólogos 
especialistas que destacan, ade-
más, el poder mitigar olas de calor, 
heladas y efecto de los incendios 
vinculados al cambio climático. 

Así lo destacó, Sebastián Fuen-
tes, geólogo y enólogo, quien expli-
có que para el diseño inteligente de 

Diseño inteligente de viñas 
reduce hasta un 30% uso  
de maquinaria y productos

Innovación permite mitigar olas de calor, heladas y el efecto 
de incendios, entre otros. En una agricultura orgánica puede 
ahorrar hasta un 50% de las emisiones ligado a la captura de 
Carbono por las cubiertas vegetales.

viñas “se observan factores de sue-
lo como el drenaje, fertilidad, trans-
misión de agua (si es lento o retie-
ne), cantidades de materia orgáni-
ca, y en función de eso, se elige el 
material vegetal que pueden ser de 

raíces más profundas o más cortas”. 
Actualmente se está aplicando el 

diseño inteligente en una viña de 
Yumbel donde “el dueño del viñedo 
intervenido en la región del Biobío 
quiere tener una mezcla entre alta 

FOTO: /CC

y baja producción y obtener una re-
cuperación más alta de su inver-
sión con un viñedo que venda uvas, 
que se puedan guardar y potenciar 
su marca propia. Así, se adquirió 
material que produce mucho, se 
ubicó en una zona más fértil o con 
capacidad de generar mayor canti-
dad de uvas con la idea de una pro-
ducción con un costo más bajo”, 
afirmó el geólogo y enólogo. 

 
Experiencias en Europa   

“En Borgoña, Francia, es muy 
conocido que los viñedos se le-
vanten para producir sombras de 
forma que sufran menos con las 
olas de calor lo que indice en la 
acidez. También, hay varios ejem-
plo de viñedos en Francia en que 
se usan materiales resistentes ve-
getales para disminuir el costo 
por el uso de pesticidas y pasadas 
fitosanitarias lo que reduce el cos-
to de producción y los hace más 
ecoresponsables” contó Fuentes. 

Por su parte, la geóloga Françoi-
se Vannier, indicó que “los diseños 
adaptados a los paisajes reducen 
el uso de tratamientos disminu-
yendo hasta un 30% el uso de ma-
quinaria y productos. Este cambio 
puede reducir hasta un 5% la hue-
lla de cada botella según CIVB. 
(“Conseil Interprofessionnel du 
Vin de Bordeaux” Consejo Inter-
profesional del Vino de Burdeos)”. 

Del mismo modo, la especialista re-
saltó que “se calculó la huella de car-
bono en Burdeos y Champaña para 
una botella de vino y fue de 1,1 kg de 
CO2. Equivalente a 12 días de tener 
una ampolleta prendida. En una agri-
cultura orgánica se puede ahorrar 
hasta un 50% de las emisiones ligado 
a la captura de Carbono por las cu-
biertas vegetales, las dinámicas de la 
vida del suelo entre otras. Esto fue cal-
culado por Turinek et al., 2009”. 

Diseños adaptados a 
los paisajes
“Los diseños adaptados a los paisajes 
reducen el uso de tratamientos dismi-
nuyendo hasta un 30% el uso de maqui-
naria y productos” dijo la especialista.

Continúa en pág. 14

5% de reducción de la huella de carbono por botella 
puede llegar el efecto del diseño inteligente de viñas 
según especialista.
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60%
de su producción debió desechar Cristian Rozas de la Viña San Roque de San 
Rosendo por el efecto del humo que afectó a sus viñas durante los incendios del año 
pasado. 

FOTO: /CC

ducen País, Carmenere, Moscatel 
de Alejandría y Carignan entre 
otros y dan trabajo anualmente a 
unas 15 personas en total.  

Requerido acerca de cuáles son 
los principales costos de su pro-
ducción, Rozas contó que “ la 
mano de obra está cada día más 
escaza y cara donde son viñedos 
antiguos con más de 100 años  di-
fíciles de mecanizar para retirar 
pastos y plagas y han subido el 
precio de insumos como el azufre 
a lo que se suma la caída del mer-
cado vitivinícola en todo Chile”. 

Baltazar Roa, presidente de la 
Cooperativa Campesina Los No-
tros que reúne a los productores 
viñateros de Nacimiento, acusó 
que sus costos más importantes 
tienen que ver con el uso fertili-
zantes y químicos. “Es por eso que 
estamos cambiándonos a fertili-
zantes naturales que son más eco-
nómicos. Otro factor es el costo de 
la mano de obra por el aumento 
del valor de los sueldos, esto en un 
contexto en que el valor de la uva 
y los vinos no ha variado en cua-
tro o cinco años”. 

Región del Biobío 
De acuerdo con Sebastián 

Fuentes, “desde el 2013 eventos 
de helada de primavera se pueden 
notar en todo Chile y, en la Región, 
sobre todo en zonas de Yumbel, 
Cabrero y Florida. En el análisis 
del relieve y factores como hume-
dad, bosques, muros, correteras, 
cursos de agua o presencia de co-
rrientes  pueden mitigar o aumen-
tar el riesgo de helada sobre el vi-
ñedo. Con los mismos datos se 
puede modificar la estructura aé-
rea para mitigar efectos como ex-
cesos de luz solar sobre los raci-
mos elevando el follaje para dar 
sombra a las plantas entre si”. 

El enólogo recordó también que 
“los viñedos antiguos en Bíobío 
son en general plantados en la-
dera, a densidades altas sobre 
5.000 en cabeza (sin alambres), 
de cepa país en su mayoría (cepa 
traída por los misioneros jesui-
tas), esta cepa ha mostrado resis-
tencia a las bajas precipitaciones 
de primavera-verano, resistencia 
a las enfermedades fúngicas, a la 
enfermedad de la madera, resis-
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Viene de pág. 13 agronómico. Así, “en función de 
las zonas, crear un plan adecuado 
a los objetivos de producción en 
función del predio. Se puede com-
plementar si hay datos de morta-
lidad de plantas nuevas. Hoy se 
planta principalmente en la zona 
al Sur de Los Ángeles por disponi-
bilidad de lluvias”. 

 
Viñateros de Biobío 

Cristián Rozas, de la Viña San 
Roque ubicada en San Rosendo, 
indicó que “los últimos años han 
sido cada vez más complejos por 
los factores climáticos con olas 
de calor que sobrepasan los 40 
grados o inviernos más fríos con 
heladas que se han extendido aho-
ra hasta diciembre complicando 
especialmente viñas pequeñas y 
medianas con daños anuales de 
alrededor de un 60% de la pro-
ducción a lo que suman efectos de 
los incendios y del humo donde el 
año pasado desechamos cerca de 
10 mil botellas”. 

La Viña San Roque produce al-
rededor de 12 mil botellas al año. 
Entre sus variedades está el Mal-
bec cuya cepa posee una de las pa-
rras más antiguas de Sudamérica 
según sus dueños. También pro-

tencia a las heladas y son viñedos 
longevos por baja mortalidad. El 
inconveniente es la baja posibili-
dad de mecanizar, la tasa de ero-
sión de los viñedos por estar en 
suelo desnudo. Ambas situacio-
nes se pueden manejar replan-
tando en distancias que permitan 
pasar caballos o tractores peque-
ños si la pendiente lo permite, 
ocupar coberturas de suelo natu-
ral o seleccionada (Según datos 
del INIA)”. 

 
Estudio previo  

Otros de los puntos relevantes  
tienen que ver con el estudio pre-
vio a la plantación de suelo, topo-
grafía, agro-clima para identifi-
car zonas de comportamiento 
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INDICADOR CAYÓ 0,5% EN DICIEMBRE DE 2023Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

La seremi de Economía del Biobío 
y especialistas locales coincidieron 
en que el valor de los dividendos dis-
minuirán gracias a la baja de 0,5% del 
Índice de Precios al Consumidor, 
IPC, en diciembre. 

Javier Sepúlveda, seremi de Eco-
nomía, Fomento y Turismo, explicó 
los alcances de dicha caída. 

 “Lo que quiere decir que la Unidad 
de Fomento (UF) se reajusta en este 
mismo porcentaje a partir del día 
10 de enero y hasta el 9 de febrero. 
Desde el 9 de enero la UF comenza-
rá a decaer gradualmente desde los 
$36.863 para llegar a los $36.779 el 
día 9 de febrero, es decir, una baja 
cercana a los $185 por cada UF en 
este periodo de tiempo”, dijo. 

Añadió que “lo que quiere decir, 
por ejemplo, que un dividendo que 
está en $ 400 mil al día 10 de enero, 
podría llegar a los $ 398 mil al 9 de fe-
brero o que un dividendo de $800 mil 
pueda llegar a los $796 mil. Estas 
bajas también se verán reflejadas en 
otros productos os suscripciones in-
dexadas por la UF, ya sean suscrip-
ciones en seguros de vida o de salud 
u otros que tengas los hogares”.  

Por su parte, Claudio Parés, doc-
tor en Economía y académico de la 
Facultad de Ciencias Económicas y 
Administrativas (Facea) de la Uni-
versidad de Concepción, resaltó que 
“el impacto principal de esta sorpre-
siva caída en el IPC de diciembre, 
más allá de reflejar una realidad en 
la que se comienza a concretar de-
finitivamente el ajuste que se pre-
veía de nuestra economía, refleja 
un gran trabajo del Banco Central 
y del Ministerio de Hacienda”.  

Más allá de las críticas, dijo el 
académico UdeC,  volver a estar a 
menos de un punto de la meta de in-
flación en tan poco tiempo:  “No 
solo es digno de reconocimiento 
sino que es una señal de estabilidad 
y credibilidad importantísima”, des-
tacó.  

El doctor en Economía apuntó 
además a que “lo que nos falta aho-
ra es retomar las inversiones. Si bien 
es cierto que la llamada ‘permisolo-
gía’ sigue poniendo trabas a la inver-
sión, el argumento de la inestabili-
dad macroeconómica queda casi 
completamente descartado y co-
menzamos a allanar el camino para 
que el sector privado vuelva a crear 
la capacidad productiva que com-
pleta ya más de una década sin cre-
cer.Es eso lo que mantiene altos los 
precios de las viviendas, entre otras 
cosas: la falta de inversión y pro-
ducción, más que tasas de interés o 
inflación demasiado altas”.  

 
Dividendos, arriendos y salarios 

Claudio Parés también se dio 
tiempo para explicar que “lo que 
suele pasar es que la gente compa-
ra los dividendos (que se pagan en 

Especialistas detallan baja en 
dividendos por caída del IPC
Además de su impacto en la UF, créditos hipotecarios, valor de las viviendas y 
salarios. Falta retomar las inversiones para lo que el proyecto de “permisología” es 
visto como clave. 
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ción, la UF o las tasas, sino porque 
no había casas nuevas”.  

Andrés Acuña, director del Ma-
gíster en Economía Aplicada (Ma-
gEA-UBB) de la Facultad de Cien-
cias Empresariales de la Universi-
dad del Biobío aportó que “en 
cuanto al precio de las viviendas, és-
tos no necesariamente registrarían 
una caída, ya que tradicionalmen-
te se expresan en UF y obedecen a 
la trayectoria de otras variables 
como el costo de materiales de 
construcción o las amenidades (ej., 
cercanía a centros de salud y edu-
cativos, supermercados, aeropuer-

tos, entre otros) que le otorgan plus-
valía a casas y departamentos”. 

Adicionalmente, Andrés Acuña 
comentó que “si la tendencia a la 
baja de la inflación subyacente (o sin 
volátiles) persiste en el mediano 
plazo, el Banco Central tendrá un 
margen adicional para un nuevo re-
corte en la Tasa de Política Moneta-
ria (TPM) durante el primer trimes-
tre de 2024, del orden de al menos 
25 puntos base aproximadamente. 
Ello llevaría a la banca a disminuir 
las tasas de interés de créditos de 
consumo e hipotecarios y otros pro-
ductos financieros (ej., líneas de cré-
dito, tarjetas de crédito), aliviando 
de esta manera la carga financiera 
de los hogares. 

En tanto, el presidente de la Cá-
mara de la Producción y del Comer-
cio, CPC Biobío, Álvaro Ananías, 
manifestó que “desde el punto de 
vista de los ciudadanos y las perso-
nas, el dinero pasa a tener mayor va-
lor por lo tanto es una buena noti-
cia y, eso en definitiva significa que 
los salarios reales suben”.  

A la vez, el mandamás de CPC 
Biobío dijo que “lo segundo positi-
vo, es que esto denota una baja más 
importante de la esperada inflación 
y eso nos indica que la política del 
Banco Central está funcionando 
bien y por lo tanto las tasas están ba-
jando”. 

Desde el gremio que agrupa al 
sector empresarial de la Región in-
dicaron también que la baja en la 
inflación y las medidas que pudie-
se tomar el ente emisor (Banco 
Central) deben ir acompañadas de 
políticas públicas “como la que tie-
ne que ver con todo lo que es per-
misología para poder apoyar y ge-
nerar proyectos de inversión. No 
nos sirve solo tener tasas bajas, 
sino también condiciones regula-
torias que permitan que los inver-
sionistas, los emprendedores y los 
empresarios avancen en desarro-
llar nuevos proyectos que generen 
mayor dinamismo en la economía”, 
concluyeron.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UF) con el valor de un arriendo (que 
se paga en pesos) y parece que el di-
videndo fuera subiendo más que 
los arriendos, pero eso solo dura 
mientras los arriendos no se rea-
justan (cuestión que ocurre cada 
seis o doce meses) por lo que es solo 
una cuestión de “sensación” y no 
una cuestión “real”. Entonces, la 
gente siente que es “caro” acceder a 
la vivienda porque, en realidad, no 
tiene acceso al crédito o porque los 
créditos son muy caros, pero a eso 
hay que sumarle la disponibilidad 
de viviendas. El precio de las vivien-
das no subió porque subiera la infla-
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“Yomurí” de Cynthia Rimsky 
se quedó con el primer lugar 
en el ítem Novela de la 
categorías Obras 
Publicadas.

“Estoy empezando una 
novela, es completamente 
distinta. Estoy trabajando a 
partir de unas fichas de 
hipnosis que encontré”.

“La novela transcurre en 
Los Ángeles y en 
Concepción, que son 
lugares donde yo viví”. 
Alejandra Moffat, escritora local.

Los Premios Literarios 2023 
reconocieron las obras de 47 
autores y autoras nacionales 
en ocho categorías. 

Un gran número 
de escritores 

Previo a “Mambo”, Moffat 
lanzó en 2011 “El hacedor de 
camas”, que fue su primer 
libro. 

La segunda novela 
de su trayectoria

“Es muy emocionante recibir un premio 
donde el jurado son otros escritores”

ALEJANDRA MOFFAT, AUTORA DE LOS ÁNGELES

47 escritores, de diversos estilos y 
edades, fueron reconocidos en los 
Premios Literarios 2023, instancia 
impulsada por el Ministerio de las 
Culturas. Y entre esos nombres se 
encuentra Alejandra Moffat, autora 
oriunda de Los Ángeles que con su 
novela “Mambo” se quedó con el se-
gundo lugar de este género en la ca-
tegoría Obras Publicadas. 

“Recibir este premio en realidad 
muy bonito. Es un reconocimiento 
que tiene historia, hace 30 años que 
se otorgan y por primera vez este año 
se agregó primer y segundo lugar a 
cada categoría. Es muy emocionan-
te, además, que el jurado sean tam-
bién otros escritores”, señaló Moffat. 

Al momento de describir “Mam-
bo”, la autora detalló que “es una no-
vela que cuenta la historia de dos ni-
ñas en los años ‘80, que viven en la 
clandestinidad porque sus papás tra-
bajan así, de forma oculta. Es enton-
ces la mirada infantil de ese periodo 
histórico, la dictadura”. 

Además, agregó que “es una nove-
la que se construye por los fragmen-
tos que ellas logran observar de la 
vida de sus padres y que al mismo 
tiempo se trabajan con la ternura de 
personas en esa etapa de niñez. Ellas 
imaginan cosas, van creciendo mien-
tras  el contexto del país va cambian-
do hasta que llega la democracia, y la 
idea es reflejar todo ese proceso”.  

La novela tuvo presentaciones en 
Santiago, donde participaron Ale-
jandra Costamagna y Gabriela Agui-
lera, y después en Valdivia y Valparaí-

Con su obra “Mambo” obtuvo el segundo lugar en Novela de 
la categoría Obras Publicadas de los Premios Literarios 2023, 
que entrega el Ministerio de las Culturas. 

FOTO: RODRIGO LISBOA 

so. Sobre realizar un lanzamiento 
acá, aseguró que “me encantaría, es 
mi Región. Además, la novela trans-
curre en Los Ángeles y en Concep-
ción, que son lugares donde yo viví. 
Nací en Los Ángeles y después me 
trasladé a Concepción cuando tenía 
9 años. Hoy, vivo en Santiago, llegué 
hace poco tras estar ocho años en 
México”. 

 
Futuro y pasado 

Además de escritora, Moffat traba-
ja como guionista. En esta última la-
bor participó en proyectos como 
“1976”, “La casa lobo”, entre otras pe-
lículas. Más allá de dividir su tiempo 
entre varias ocupaciones, su trabajo 
editorial tiene un lugar importante 
en su rutina, y en ese sentido ya tie-
ne otro libro que comienza a tomar 
forma. 

“Estoy empezando una novela, que 
es completamente distinta a ‘Mam-
bo’. Estoy trabajando a partir de unas 
fichas de hipnosis que encontré, y 
me ha hecho investigar cosas muy di-
ferentes, como ocurre en cada proce-
so de escritura”, dijo. 

Al respecto, agregó que “estoy estu-
diando ahora la historia de la hipno-
sis en Chile, cómo llegó. Y estoy tra-
bajando a partir de un médico que 
trabajaba eso en la zona de Santa Fe, 
cerca de Los Ángeles, como a 20 kiló-
metros. Estoy viendo estas fichas mé-
dicas que quedaron como material 
documental y a partir de ahí comien-
zo a elaborar mi próxima novela”. 

Previo a “Mambo”, la escritora lan-
zó en 2011 otra novela, “El hacedor de 
camas”. De este trabajo, comentó que 
“también es un libro con un entorno 
familiar. El protagonista es un adoles-
cente que llega a unas vacaciones y en 
el fondo es también su mirada. A mí 
me interesa mucho la visión de los ni-
ños, de los adolescentes, porque nos 
permite mirarnos desde otra forma a 
nosotros los adultos. Es algo que 
siempre me ha interesado mucho, 
ver las contradicciones que tenemos 
en el mundo adulto que a veces nor-
malizamos. Entonces se trabaja a 
partir de eso. Y esta novela también 
está ambientada en Los Ángeles”.

R. Cárcamo y D. Pacheco 
contacto@diarioconcepcion.cl
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HUACHIPATO PRESENTÓ TÉCNICO Y REFUERZOS

A semanas de que se concrete su 
salida al mercado, Huachipato entró 
en tierra derecha en el plano neta-
mente deportivo, de cara al comien-
zo de la temporada 2024 del fútbol de 
honor, que en poco más un mes lo 
tendrá en acción defendiendo el títu-
lo de campeón.  

Para ello,  el club acerero presentó  
en sociedad a su nuevo entrenador, el 
argentino Javier Sanguinetti, y a cua-
tro de sus incorporaciones, Sebas-
tián Sáez, Santiago Silva, Franco Vega 
y Leandro Díaz, en una conferencia 
desarrollada en el Estadio CAP de 
Talcahuano.  

La jornada, que supuso el retorno 
de las actividades presenciales de la 
tienda negriazul con la prensa desde 
la pandemia, sirvió como marco para 
que el estratega trasandino abordara 
varios aspectos de los planes que tie-
ne en el campeón del fútbol chileno.  

 
Aterrizando metas 

En el plano futbolístico, Javier San-
guinetti fue claro respecto a lo que 
pretende implementar. “Nuestra idea 
es tratar de aportar ciertos matices, 
venimos a un equipo que salió cam-
peón, que tiene una estructura de 
juego, un estilo, y al que nosotros tra-
taremos de inculcar algunas ideas 
propias. Lo más importante es tratar 
de no ser un equipo de tanta posesión, 
no depender solamente de eso, sino 
que tener un ataque mucho más di-
recto. Por nuestras características y 
cualidades, podríamos agregar esa 
variante desde lo táctico”, expresó. 

El trasandino se refirió también a 
las metas para una temporada don-
de tendrá como máximo desafío, la 
participación en la fase grupal de la 
Copa Libertadores. Un aspecto don-
de no tuvo doble opinión.  “Tenemos 
que entender cuáles son los objetivos 
clase A, los que estamos en condicio-

Las nuevas caras de 
un campeón que 
aterrizó objetivos

tar de ganarla,  ser protagonistas del 
torneo (nacional) y la Copa Chile lo 
mismo”, complementó.  

Con todo, Sanguinetti mostró su en-
tusiasmo por el plantel con que se en-
contró en Talcahuano. “Tenemos casi 
toda la plantilla completa, faltaría solo 
la posibilidad de uno o dos refuerzos 
dentro de los cuales cuento poder re-

 FOTOS: HUACHIPATO FC

El flamante entrenador acerero, Javier Sanguinetti, encabezó 
la conferencia donde el club mostró las incorporaciones para 
este 2024. El DT argentino reconoció que la Libertadores será 
para sumar experiencia y que el foco es el torneo nacional.

novar a Jimmy (Martínez). Y, después, 
una posición puntual como es central 
por izquierda. Llegar a un lugar y que 
tengamos casi todo el plantel cubier-
to, es una gran ventaja”, cerró. 

Entre los refuerzos presentados en 
el CAP, sin lugar a dudas resaltó la fi-
gura de “Sacha” Sáez, llamado a ser un 
factor fundamental en este Huachi-
pato 2024, por su calidad futbolística 
y experiencia. El ex UC también ha-
bló de los objetivos. 

“Los desafíos son muchos. Tene-
mos el primer partido que es una fi-
nal y será difícil. Hay que revalidar lo 
que se hizo el 2023 en el torneo chi-
leno, es algo importante porque aho-
ra todos tienen que venir a ganarle al 
campeón, y eso será esfuerzo extra 
que deberemos dar todos”, adelantó 
el argentino, quien reconoció lo fácil 
que le fue decidirse a venir al “Cam-
peón del sur”. 

“No dudé, veníamos conversando. 
Es un club que me llamó la atención 
cómo hace las cosas, y que viene pe-
leando en los últimos años. El desa-
fío es importante y el condimento de 
la competencia internacional tiene 
un extra, todos la queremos jugar”, 
sentenció.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

nes de pelear de igual a igual, y aque-
llos en que debemos tratar de ser lo 
más dignos posible. La Copa (Liber-
tadores) es una trampa. Si nos aboca-
mos a nuestros objetivos, la copa no 
será uno grande, sino una compe-
tencia para mejorar nuestra calidad, 
un aprendizaje”, aclaró.  

“Lo que no debemos dejar de lado 

son los torneos locales, que son los 
que nos van a permitir seguir jugan-
do competencias. Debemos ser cau-
tos, competitivos, dar a la Libertado-
res la importancia por su prestigio, 
pero vamos a competir sabiendo que 
no estamos de igual a igual con un 
montón. Lo que si debemos tener 
claro es que la Supercopa  hay que tra-
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Twitter @DiarioConce 
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Faltarían en Huachipato 
según su DT. Uno sería la 
renovación de Jimmy 
Martínez y el otro, un central.  

Refuerzos
2

El torneo nacional partiría el 16 
de febrero, cinco días después 
de que Huachipato juegue la 
Supercopa con Colo Colo.

Una final y a partir 
el torneo 2024 

SANTIAGO SILVA, 
(izquierda), “Sacha” 
Sáez, Franco Vega y 

Leandro Díaz, cuatro 
refuerzos para un 

Huachipato con 
varios desafíos.

“El recibimiento fue 
fantástico, nos hemos 
sentido como en 
nuestra casa”. 
J. Sanguinetti, DT acerero.

“No dudé en venir,  es un 
club que me llamó la 
atención y viene peleando 
en los últimos años”. 
S. Sáez, refuerzo del campeón.
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JÜRGEN CONTRERAS CONSIGUIÓ SU PRIMERA VICTORIA DEL AÑO

Partió la nueva temporada y, con 
ella, los deportes estivales también 
dieron comienzo a sus respectivos 
calendarios. Uno de ellos es la nata-
ción, que completó su primer torneo 
de Aguas Abiertas en el Lago  Cabur-
gua, Región de la Araucanía. 

La instancia fue organizada por 
TritopChile, comprendiendo las dis-
tancias 1k, 3k y 5k en todas las cate-
gorías, con la participación de apro-
ximadamente unos 200 nadadores 
de todo el país. De ellos, la Región del 
Biobío fue representada por 18 de-
portistas de diversos clubes, quienes 
se lucieron con excelentes resulta-
dos en todas las categorías.  

Ganadores de la serie general 5k 
fueron los seleccionados nacionales 
Vicente Silva (Juvenil B), con un cro-
no de 1:01,58; Carlos Muñoz  (Juve-
nil B), con 1:02,02, y Sebastián Bur-
gos (18-29 años), con 1:06,18. 

En cuanto a los mejores lugares re-
gionales en los 5K, 16° en la general 
y primero en la categoría 30-39 años 
resultó Aníbal Barrera, con un tiem-
po de 1:16, 36, igual que Nelson An-
ríquez, 35° en la general y primero en 
la serie de 50-59 años, con 1:42,14.  Lo 
propio sucedió con Verónica Baha-
mondes, ubicada en el puesto 39° 
en el ránking general, pero siendo la 
mejor en la serie  40-49 años con 
1:54,46. 

Asimismo, 26° en la clasificación 
general y segundo en +60 años resul-

Nada mejor que un primer 
lugar para comenzar la 
nueva temporada
El nadador master penquista se quedó 
con el triunfo de su categoría en el torneo 
que abrió el circuito de aguas abiertas en 
el país, y que se desarrolló en el Lago 
Caburgua. Junto a él, varios deportistas 
de Biobío consiguieron victorias. 

FOTO: JURGEN CONTRERAS

y Valentina Ortiz cuarta. Por últi-
mo, en la distancia de 1k, tercero 
fue Francesco Cifuentes (Infantil) y 
quinta Francisca Roa (Infantil).  

 
Jürgen nunca falla 

Uno que siempre se las arregla 
para dejar en buen pie a la Región del 
Biobío es Jürgen Contreras, quien 
fue otro de los destacados en la Pla-
ya Negra de Caburgua, adjudicándo-
se con claridad la categoría de +60 
años, luego de detener el cronóme-
tro en 1:16, 59, ubicándose en el 19° 
lugar a nivel general. 

“La competencia fue de gran nivel, 
de hecho contó con la participación 
de varios seleccionados nacionales, 

que se quedaron con 
los primeros pues-

tos en la general. 
En lo personal, 

me sentí muy bien, compitiendo de 
igual a igual con nadadores más jó-
venes, a quienes  año a año veo cre-
ciendo y superándose en sus resulta-
dos”, comentó el nadador penquista.  

“Resumiendo, fue un gran evento 
de aguas abiertas, con un nivel com-
petitivo muy alto y con la presencia 
de varios clubes a nivel nacional, in-
cluso provenientes de la Isla Juan 
Fernández. Ahora, continuaremos 
esta temporada compitiendo en 
aguas abiertas preparando el nacio-
nal, sudamericano y panamerica-
no”, sentenció el deportista que, por 
temas ajenos a su control, este año 
no pudo participar en el nacional 
master luego de 11 temporadas con-
secutivas siendo protagonista.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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tó Francisco Marchesani, que com-
pletó la distancia en 1:27,12, similar 
a lo acontecido con Alejandro La-
vín, que arribó en el lugar 49° en 
Todo Competidor, siendo segundo 
en la categoría 50-59 años con un 
crono de 2:04,01. Finalmente, terce-
ro en Juvenil A terminó Agustín An-
guita, con 1:16,37. 

Por su parte, en la distancia de 
3K, Ysamendia Correa resultó gana-
dora en la categoría 40-49 años, lo 
mismo que Pablo Filippi en 30-39. 
A la vez que Pamela Gómez fue se-
gunda en 30-39, igual que Lorena 
Arriagada en 40-49 y Alicia Bus-
tos, en 50-59 años. Alejandra 
Ortiz fue tercera en 30-39 años, 

Deportes
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Juzgado de Letras y Garantía de Santa Juana, en causa cuidado personal, RIT C-
115-2023,  por resolución de 4 de septiembre año 2023, se cita a audiencia a los parientes 
de la  niño ROMEO EMILIANO DAUS QUIROZ cédula de identidad número 25.045.325-
6  de 8 años de edad, a efectuarse el día  25 de enero de 2024 a las 11:00 horas, que 
se llevará a efecto a través del programa de videoconferencia ZOOM,  ID de reunión: 
988 3621 9409,  Enlace: https://zoom.us/j/98836219409 , o  en dependencias del tribunal 
ubicado en calle Yungay  N°241, Santa Juana. Ministro de Fe. 
 
EXTRACTO 
Juzgado de Letras y Garantía de Santa Juana, en causa cuidado personal, RIT C-
116-2023,  por resolución de 4 de septiembre de 2023, se cita a audiencia a los 
parientes de la  niña TRISTÁN ALEXANDER RETAMAL OSSES, cédula nacional 
de identidad 22.648.394-2 de  15 años de edad, a efectuarse el día 13 de febrero 
de 2024 a las 11:00 horas, se llevará a efecto a través del programa de videoconferencia 
ZOOM,  ID de reunión: 988 3621 9409,  Enlace: https://zoom.us/j/98836219409 , 
o  en dependencias del tribunal ubicado en calle Yungay  N°241, Santa Juana. 
Ministro de Fe 

VIAL Y CONCEPCIÓN PARTIERON SUS PRETEMPORADAS

Todavía sin bases aprobadas, 
pero con información muy concre-
ta en cuanto a la eliminación de los 
topes de edad de temporadas pre-
vias, los clubes de Segunda Divi-
sión se arman para 2024. Y en el 
caso de Fernández Vial y Deportes 
Concepción dieron inicio a sus tra-
bajos pensando en un torneo que 
aún no tiene fecha de inicio. 

En el caso de los aurinegros, traba-
jaron en el estadio las Golondrinas 
de Hualpén, que será uno de los re-
cintos que utilizarán en este proce-
so (el otro será el Club Hípico cuan-
do realicen doble turno). En cuanto 
a los jugadores, se mantuvo una base 
con Nery Veloso, Diego Bravo, Ale-
xander Concha, Odswart Canessa y 
Antonio Ramírez, que ya han sido 
oficializados. Además, también se-
guirán Nozomi Kimura, Matías Ávi-
la, Ángel Gillard y Julio Zúñiga. 

En cuanto a las novedades, ya se 
integró el zaguero Bastián Solano, 
que defendió al Inmortal entre 2021 
y 2022 y la pasada temporada estu-
vo en Trasandino. Además, esta se-
mana se probará a nombres de ca-
tegorías inferiores, entre los que se 
destaca Johan Munives, que realizó 
una gran campaña con Lota Schwa-
ger. También participó del entrena-
miento de ayer Diego Sanhueza, 
quien tiene contrato vigente con el 
club y permanecerá en caso de que 
no se concrete alguna oferta de una 
división superior. 

En Deportes Concepción junto 
con el inicio de las prácticas en su 
complejo en Nonguén, hubo una 

Un retorno 
que trajo 
nuevos 
nombres y 
otras 
novedades

noticia muy importante fuera de la 
cancha: como parte de su pretem-
porada, el “León” viajará a Mendo-
za, donde permanecerá cerca de 10 
días a contar del 28 de enero. 

Junto con seguir en su etapa de 
acondicionamiento físico en esa lo-
calidad argentina, también se agen-
darán varios duelos amistosos con 
rivales a confirmar. 

Los morados mantuvieron una 
base importante, comenzando 

FOTO: COMUNICACIONES DEPORTES CONCEPCIÓN

Los morados entrenaron en Nonguén y 
anunciaron viaje a Mendoza en este 
proceso. Por su parte, el Almirante 
tiene jugadores a prueba y sumó a 
Bastián Solano. 

por el técnico Christian Lovrin-
cevich, y a la continuidad de Ga-
briel Vargas, Gary Tello, Diego 
Zambrano, Mauro Lopes y Kevin 
Flores, entre otros, se sumaron las 
llegadas de Ignacio Mesías, Fa-
brizio Manzo -ya oficializados-, 
Sebastián Silva, Joaquín Muñoz y 
Nicolás Araya. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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 CITACIONES
Se cita a reunión de Socios de Sociedad Pro formación del Niño, el día lunes 15 
de enero   a las 19:00 hrs primera citación y luego a las 19:30 hrs segunda citación 
, en calle Freire 1561, Concepción. 
TABLA: Proyecto de reparación

FOTO: COMUNICACIONES FERNÁNDEZ VIAL
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Santoral: Lucrecia

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

10/22 8/25
LOS ÁNGELES

12/30
SANTIAGO

8/27                    
CHILLÁN12/28

RANCAGUA

12/28
TALCA

7/25
ANGOL

8/24
TEMUCO

9/17
P. MONTT

10/22
MIÉRCOLES

11/22
JUEVES

12/22
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Rengo 468, local 11 S

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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